

EL NOTICIERO PALMA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Teléfono núm. 10

AÑO III.

Palma Jueves 5 de Enero de 1893

NÚM. 606.

El dietario Tous

O AGENDA DE BUFETE

PARA 1893

Es el más útil y completo de cuantos se han publicado hasta la fecha. Contiene las Guías de Madrid, Barcelona, Mallorca, tarifas é itinerarios de comunicaciones y ferro carriles, Nueva Ley del Timbre y otras noticias de interés general.

Véndese á ptas. 2, 2'50 y 3 en la librería de Tous y en las principales de la Isla.

Carta de Filipinas

Otra vez los moros

El correo de Filipinas llevará hoy á la Península noticias que harán olvidar las diabluras del general Despujole, los registros de los conventos y demás novedades que á tantos comentarios dieron lugar aquí hace unos cuantos días.

Ahora se trata de nuevas intentonas y fechorías cometidas por los moros.

Sabido es que durante la última expedición organizada por el general Weiler á Mindanao en una época malaana y poco á propósito para maniobras militares, se construyeron varios fuertes, de los cuales los más importantes, por su posición ofensiva, son los Momugan y Liangan, en la bahía de Iigan, y los de Malabang y Barés, en la de Illana, los primeros en la costa Norte de Mindanao y los segundos en la costa Sur.

No hace mucho tiempo el fuerte de Liangan fué atacado por los moros, que dejaron al pie de las empalizadas más de veintitantos muertos.

Fué este un esarimiento que sólo sirvió para exacerbar los belicosos instintos de la chusma morisca, que agita de continuo aquella comarca.

Cuando todos esperaban que no volviera en mucho tiempo á ocurrir una nueva intentona, se han recibido noticias de un ataque al fuerte de Malabang.

El ataque tuvo lugar, próximamente, al amanecer del día 18 ó 20 de noviembre. Los moros, en número superior á 200, emboscados en la espesura, acecharon á los 50 soldados del fuerte, que hacen al rayar el alba el acostumbrado servicio de descubierta, y se arrojaron sobre ellos, dando feroces gritos.

Del encuentro resultaron siete bajas, por nuestra parte. Los moros dejaron en el campo nueve muertos, cuyas cabezas fueron elevadas en los alrededores. Este detalle que ahí horrorizará, es necesario con estos salvajes, pues ellos hacen la guerra sin cuartel y amachetean sin piedad á los prisioneros y á los heridos.

Un periódico de aquí dice también que ha ocurrido una cosa análoga en Barás, pero no precisa detalles.

Y por último, en Monugan equidistante de Iigan y La Laguna de Lanao, según noticias traídas por un chino, ha ocurrido otra sangrienta escaramuza, cuyas bajas se hacen ascender por nuestra parte á 27, siendo 1700 los asaltantes.

Estas noticias no han tenido hasta ahora confirmación oficial, pero han circulado rumores de estarse haciendo aprestos militares, de que se está armando á toda prisa el cañonero *Elcano*, de que van á ponerse en pie de guerra dos regimientos de infantería, y que se están construyendo lanchas, que puedan armarse y desarmarse, para ser transportadas por el interior á La Laguna de Lanao. Todo esto hay que verlo para darle crédito; pero algo hay indudablemente de cierto en lo que llevo escrito.

ALBANY.

Manila 27 de noviembre de 1892.

MOTIN DE VALLEHERMOSO

Los obreros

Desde las primeras horas de la mañana de ayer empezaron á llegar á Vallehermoso numerosos obreros en espera de trabajo para la próxima semana.

A las doce pasaba de 3.000 el número de trabajadores.

Llegó la tarde, y el ingeniero encargado de repartir las papeletas no llegaba.

Los más impacientes propusieron venir en manifestación á la plaza de la Villa y á la de Oriente.

Uno de los obreros arengó á los demás, diciéndoles que era preciso que su situación no continuara por más tiempo. «Es necesario que se nos dé trabajo para poder comer y sostener á nuestros hijos. Vamos á ver á la Reina, al alcalde, á quien sea preciso que nos atienda en nuestras justísimas peticiones.»

Las últimas palabras del obrero fueron acogidas por sus compañeros con gran entusiasmo.

—¡A la plaza de Oriente!—dijeron unos.

—¡A la de la Villa!—dijeron otros.

—¡A las dos, ó donde sea!—dijeron los más...

Y dicho y hecho, se dirigieron en manifestación los obreros.

La refriega

Al llegar á la glorieta de San Bernardo, los agentes de Orden público trataron de dispersarlos.

Los obreros protestaron alegando que á nadie hacían daño ni alteraban el orden público.

Algunos lanzaron piedras sobre los guardias.

Estos sacaron los sables y se libró una verdadera batalla.

Con este motivo hubo gritos, silbidos y corridas!

Más de media hora duró este repugnante espectáculo, del cual á nadie más que á las autoridades hay que culpar, por falta de prevision y de tacto.

Dé la refriega resultaron algunos obreros heridos y dos guardias, que fueron llevados á la Casa de Socorro.

El gobernador

De todo lo que ocurría, y desde bastante tiempo antes que se realizaran los sucesos relatados, se había avisado por teléfono al Sr. Aguilera, pero el gobernador llegó tarde y cuando todo había concluido.

El Sr. Aguilera dirigió su consiguiente arenga á los obreros y les ofreció hasta la luna. ¡El ofrecer es tan fácil!

A la caída de la tarde se repartieron algunas papeletas de trabajo.

Muchos no las aceptaron por ser para carreteras fuera de la capital, y decían, y con razón, que tenían que abandonar sus familias y marcharse á despoblado en días como el de ayer.

Los causantes

No tratamos, y está muy lejos de nuestro ánimo, de dar razón á quien se propone en grande ó en pequeño alterar el orden público.

Pero los sucesos de ayer, lo repetimos, la culpa la tienen de lleno las autoridades.

A dos mil ó tres mil desgraciados no se les tiene en el campo sufriendo las inclemencias del tiempo y el frío horrible que se sintió ayer para dejarlos abandonados á sus propias fuerzas.

¿Dónde están los propósitos del señor conde de San Bernardo?

¿Dónde ese número considerable de obreros á quienes se les daba trabajo?

Para no hacer nada, que se sepa, pero no se tergiversen los términos y aparezca como un alcalde modelo el que causa un conflicto diario.

Los consumos en baja, los obreros amotinados, la cuestión del pan de mal su peor.

Hasta cuando va á estar sufriendo el paciente pueblo de Madrid, ¿lo sabe S. E?

Rasgo generoso

El gobernador, conculido de la miseria de tantos hombres, repartió entre los obreros 400 pesetas.

ALREDEDOR DEL MUNDO

SUMARIO

La carga de heno que se convierte en carne y lana.—Un milagro de la ciencia.—El gusano de seda y las hojas de morera.—Imitando la naturaleza.

—Seda de pasta de madera.—La seda es colodión.—¿Que vendrá después?

—Una receta imperial para los constipados.—Un capítulo de la autobiografía de Siemens.—Los orígenes del barón Reuter.—Una estatua de Velazquez en Paris.

—¿Qué diría el lector si se encontrase una mañana en un periódico la noticia de que un químico había llevado su saber al extremo portentoso de que encerrándose en su laboratorio con unas cargas de heno, salía al cabo de algunas horas con unas chuletas y un montón de lana, sustancias en las cuales había transformado aquel pasto herbáceo, imitando por medios artificiales los misterios que realiza la naturaleza en el cuerpo del carnero?

Diría de seguro que ese es un milagro que solo puede consumir Dios.

Y sin embargo se ha verificado un prodigio casi igual, que ha de tener la mayor resonancia, tanto en el mundo científico como en el de la industria.

Es el caso que á un químico que ya se había hecho célebre con otros descubrimientos, se le ocurrió años há estudiar lo que pasa dentro de los gusanos de seda, y por qué razón comiendo esta oruga hojas de morera hasta que no puede más las devuelva luego convertidas en seda. Una vez metido en el estudio, se propuso á sí mismo el problema siguiente: «¿Habría medio de suprimir el gusano de seda verificando en el laboratorio las operaciones que sufre en su estómago la hoja de morera?» Y dicho y hecho, el hombre no paró hasta conseguir lo que quería; hizo en su laboratorio, una seda imposible de distinguir de la natural, y en la Exposición de Paris de 1889 le dieron por ello la gran medalla.

El autor de tan prodigioso invento, Mr. Chardounet, no se contentaba con el éxito obtenido: quería, no solo satisfacer una curiosidad de hombre de ciencia, sino también y sobre todo resolver un gran problema industrial. Esta es la empresa á que acaba de dar cima montando una gran fábrica, que produce seda, como una papelería produce papel y una filatura hilados.

En ella, copiando á la naturaleza, se verifican una á una las mismas operaciones que en el cuerpo de la oruga transforman las hojas de morera en seda: así es que la fábrica es en realidad como el estómago de un gigantesco gusano.

La materia primera con que se alimentan las máquinas es pasta de madera (las hojas de los árboles son madera), enteramente igual á la que sirve para la fabricación del papel en que están impresos *El Imparcial* y la mayoría de los periódicos del mundo.

La pasta, después de seca en una estufa se baña en una mezcla de ácido sulfúrico y de ácido nítrico, se la lava después á muchas aguas, se la seca con alcohol y queda convertida en un producto que es sencillamente madera nitrada.

Este primer producto se disuelve luego en éter y en alcohol puro, con lo cual queda convertido en colodión, el vulgar colodion que tanto usaban en otro tiempo los fotógrafos y que tan excelentes resultados dá para los sabañones.

Y como resulta que la seda viene á ser una especie de colodion, héte ya realizada de la manera más sencilla de mundo la parte principal de la milagrosa transformación de la madera en seda.

Luego, siempre imitando los fenómenos que se verifican en el interior del gusano, sigue una serie de operaciones tan delicadas como ingeniosas.

El colodión, sustancia gordísima y pegajosa, se mete en un recipiente provisto de un filtro en su parte inferior; el recipiente se llena de aire comprimido á 10 ó 12 atmósferas, el cual obliga al colodión á pasar por el filtro, purificándolo completamente; después, siempre empujado por el aire comprimido, el colodión penetra en un tubo horizontal á cuyo extremo hay más de 300 puntitas de cristal cada una con un agujerito de un diámetro igual al del hilo de seda que sale de la boca del gusano: en realidad las puntas de cristal son otras tantas bocas de oruga. Hacen falta seis hilos de aquéllos, reunidos y torcidos, para formar uno de los que sirven para tejer.

Pero como lo que sale por las bocas de cristal es colodión, líquido, por lo tanto, y pegajoso, antes de torcerlo y de enrollarlo en los carretes, se le hace pasar por un baño de agua incesantemente renovada; el agua se apodera del alcohol y del éter, y con esta simple maniobra el hilo líquido de colodión se transforma en un hilo sólido, elástico, resistente y de notable brillo, que tiene grandísima analogía química con la seda.

Por último, siendo en sumo grado inflamables todas las sustancias empleadas para la fabricación de la seda artificial, podría resultar ésta peligrosa; á fin de evitarlo, se la baña con una solución con base de amoníaco.

Tal es la historia interesantísima de este nuevo producto.

Después de ella, no desesperemos de ver montarse antes de muchos años fábricas en que, utilizando como primera materia heno ó pasta de madera, se produzcan las chuletas y la lana de que hablaba al principiar.

Por este tiempo en que la *grippe* vuelve á hacer de las suyas, no está de más publicar la receta sencillísima que emplea el emperador Guillermo para curarse los constipados.

El soberano alemán se mete en la cama y se está en ella veinticuatro horas, sin tomar medicinas ni nada.

Al cabo de ese tiempo se levanta bueno y sano y sin rastro alguno de constipado.

La receta le da invariablemente tan buenos resultados, que el emperador es un gran propagandista de ella.

En las Memorias del gran electricista alemán Siemens, que por extraña coincidencia fueron puestas á la venta el mismo día de la muerte de su autor, hace poco, se refiere un incidente curioso.

Cuando estaba tendiendo el primer cable telegráfico entre Verviers y Colonia, el año de 1850, fué á ver á Siemens una señora, quien con muchas lágrimas le expresó que el establecimiento del telegrafo era la ruina de su familia, pues su marido vivía desde hace años explotando con buen éxito un correo de palomas mensajeras entre Bruselas y Aquisgram. Siemens aconsejó al matrimonio que asara y se comiera las palomas, prometiendo ayudarle si se marchaba á Londres á establecer una agencia de noticias telegráficas.

Así lo hizo el marido.

Era Reuter, el fundador de la agencia famosa que lleva su nombre y que hoy es una potencia en el mundo. El joven arruinado de 1850 se hizo en pocos años millonario, gracias al consejo de Siemens.

París tendrá dentro de poco una estatua de Velazquez, y aunque parezca extraño tratándose de un pintor, la estatua es ecuestre.

Débase al cincel del afamado escultor Fremiet y fué muy admirada, según dicen, en una de las últimas Exposiciones nacionales de pintura y escultura celebradas en París.

El sitio de su emplazamiento será el jardín que hay delante de la columnata del Louvre,

WANDERER.

303 CUATRO FIERAS

En la prensa granadina encontramos el espantoso relato de un crimen cuyos caracteres de ferocidad helan el ánimo más firme.

Es inconcebible que el hombre pueda llegar á un grado tal de perversión. Por decoro de la especie humana cuando hay que referir uno de estos brutales sucesos se apela al recurso de achacar á la locura lo que muchas veces es producto de la total carencia de educación social y moral que se observa los pueblos pequeños.

Era la víspera de Noche Buena.

En Jerez del Marquesado, pueblecillo de Granada y en la casa de la anciana viuda doña Josefa Gómez, estaban ésta sus tres hijos Manuel, José y Miguel y la esposa de José, á las diez de la noche agradablemente ocupados en las faenas propias de la matanza, al amor de una buena legata en el clásico hogar.

Quedaba bastante carne por picar para los embutidos y cansada la anciana retiróse á dormir dejando á sus hijos que terminaran la tarea.

Poco después entraron en la cocina cuatro vecinos del pueblo hermanos todos y conocidos por los Parrarras.

En tono de broma explicaron su inopinada visita diciendo que iban á que les convidaran á cenar un trozo de carne asada.

Complacientes los dueños de la casa, accedieron en muy buen grado á la petición, y mientras sus hermanos disponíanse á asar suculentos pedazos de carne, José bajó á la bodega por una olla de vino para que el obsequio fuera completo.

La viuda, que desde el lecho advirtió la presencia de gente extraña en su casa, se apresuró á levantarse para dar las buenas noches á los visitantes.

—Es menester obsequiar bien á estos señores—dijo á sus hijos—poned la carne á freir en una sartén para que no la coman sucia.

A medio freir ya los trozos del cerdo, José Rega cogió un pan, y sacando una faca se puso á partirlo en pedazos para los recién llegados.

—¡Vaya una buena faca que tienes—dijo uno de los Parrarras;—trae que la vea!

El aludido no tuvo reparo alguno en entregársela.

Una vez en su poder el arma, exclamó otro de los visitantes:

—¡Pero á qué hemos venido aquí á comer, ó á matar, y á no dejar en esta casa ni gatos?

Como movidos por un resorte, levantáronse los cuatro hermanos Parrarras, y armados unos de pistolas, de navajas y facas otros, se arrojaron como tigres sobre cuantas personas había en la cocina.

Aquella feroz acometida y las desgarradoras escenas que siguieron después son indiscrepibles.

Tiros y puñaladas, gritos de supremo espanto, ayes de dolor de las víctimas y alaridos de ferocidad de los malvados agresores, fué lo que resonó en la casa durante largo espacio de tiempo. Confusion enorme que no permite conocer el orden en que hubo de desarrollarse el espantoso drama.

La infeliz anciana viendo heridos á sus hijos, se hincó de rodillas ante los salvajes, y echándose atrás el pañuelo de la cabeza, suplicóles por el amor de Dios que no acabasen de matarlos.

—¡Vamos con la vieja!—aulló uno de los asesinos.—Y con la faca le tiró un golpe al cuello para degollarla.

Instintivamente la anciana se dejó caer de espaldas para esquivar la cuchillada, y sólo recibió un corte en la nariz que le hizo perder el sentido.

Miguel que ya había recibido dos tiros y varias puñaladas graves al ver que intentaban arremeter de nuevo con la anciana se tendió sobre su madre para que no la matasen y en esa actitud le

asestaron una terrible puñalada en la espalda.

Mientras esto sucedía, José, que fué quien primero cayó herido, con un tiro en el costado y algunas puñaladas, pudo salir de la cocina, y metiéndose en una sala contigua, se postró de hinojos ante una imagen de San José y comenzó á orar, pidiendo fervorosamente al Santo que le dejarán con vida para poder estrechar entre sus brazos á los hijos de su alma.

En esta situación le alcanzó otro de los Parrarras, disparándole á boca de jarro un tiro y dándole una tremenda puñalada para rematarlo.

En medio de grandes charcos de sangre quedaron agonizantes Miguel y José acribillados de heridas.

Entre tanto aquellas fieras enzamináronse en busca del otro hermano, de Manuel, recorriendo varias habitaciones.

En una de ellas hallaron á la esposa de José y le descerrajaron un tiro.

Fueron á repetir la agresión; mas ella cogió de sobre la mesa un quinqué y lo arrojó al suelo y una vez á oscuras la habitación, se escondió debajo de una cama.

El formidable alboroto producido por tan horrible crimen puso en movimiento al vecindario. Pero los Parrarras salieron á la plaza y calles inmediatas, amenazando con meter á quien siquiera se asomase á las ventanas.

A una mujer que tuvo el atrevimiento de hacerlo le dispararon un tiro.

De modo que, amedrentados los vecinos y autoridades, nadie se atrevió á presentarse en casa de doña Josefa Gómez para prestar auxilio, desengrándose entre tanto los ya moribundos.

Dos horas más tarde, y cuando los asesinos se marcharon del pueblo, entraron las autoridades en la casa del crimen. El médico pudo auxiliar á José y Miguel, que aun respiraban.

Al día siguiente la Guardia civil capturó á los cuatro hermanos Parrarras y los condujo á la cárcel de Guadix.

LA EMPERATRIZ ISABEL

Su estancia en Valencia

Ampliando nuestras noticias telegráficas sobre la visita que ha hecho á Valencia la emperatriz Isabel de Austria, leemos otras en la prensa de la ciudad del Turia.

Uno de los colegas valencianos refiere así el empleo que del día del viernes hizo la emperatriz:

«S. M. la emperatriz de Austria continúa en Valencia, ó por mejor decir, á bordo de su buque *Miramar*, fondeado en el puerto, y desde el cual baja á tierra para recorrer la ciudad, de riguroso incógnito y como si fuese una viajera de modesta condición. No permite que se le dé otro título que el de condesa de July. La única persona cuya visita ha recibido en su yacht es el cónsul de Austria, Sr. Mertens, que estuvo ayer á cumplimentarla.

Ayer mañana, S. M. I. pasó por los muelles y después se trasladó á Valencia, utilizando al efecto el tranvía de vapor, en cuyo tren entró sin darse á conocer. La acompañaba una señora joven y un caballero de su servidumbre. La emperatriz, lo mismo que su compañera, vestía traje de lana negro, y sombrero también negro, con velete, todo muy sencillito. Llevaban por guía al intérprete de la fonda de España.

La soberana austriaca visitó varios monumentos, entre ellos la Audiencia, donde no fué conocida ó quisieron respetar su incógnito, pues á las preguntas que hicieron á sus acompañantes contestaron éstos que no era la emperatriz aquella señora. Esta era la consigna.

La desconocida dama hizo algunas compras; en una platería de la calle de este nombre adquirió pendientes, agujas y collares de los que usan nuestras labradoras, por valor de doscientas pesetas.

Fué también á la Fábrica La Cerano, y compró platos y otros objetos con reflejos dorados.

Al anochecer volvió al Grao, aprovechando también el tranvía de vapor.

Dió la casualidad de hallarse á la subida del puente del Mar el director de la compañía, don Federico Domenech, cuando iba á subir al tren, y puso á su disposición un coche, atención que permitió al Sr. Domenech la acompañarse hasta el punto de parada en el Grao.

De allí, á pie, se dirigió al embarca-

dero, frente á la estación, donde está atracado el *Miramar*.

LA MARINA SUECA

Stockolmo 30 diciembre.

Las importantes revelaciones hechas por el periódico *Stockolm Dugblad* sobre el estado lamentable de la flota de guerra sueca, han producido penosa impresión en los círculos políticos.

De la que en tiempos fué importante marina real, gloria del país, no quedan al presente más que dos navios de guerra de tercer orden (3 á 4000 toneladas cada uno). Un tercer buque de la misma clase que está construyéndose será terminado á fines del año actual. Barcos menores sólo hay en la actualidad 15 torpederos de primera y segunda clase, 4 monitores de dudoso valer y 10 cañoneros de madera.

En cuanto al personal de la marina, es demasiado numeroso para los pocos barcos en que puede prestar servicio. Compónese de 5 almirantes, 49 capitanes de navío y 274 oficiales.

A la vista de estas dolorosas cifras, que tan triste efecto han producido en el país, el ministro de Marina prepara un proyecto de mejoramiento naval.

Pedirá á las Cámaras créditos suplementarios que asciendan á tres millones de coronas por año, con los cuales promete construir en quince años una poderosa flota, compuesta de 14 navios de primera clase, 80 torpederos de primera y segunda y 10 cañoneros blindados.

La comisión naval que ha elaborado el proyecto dice en su informe que así constituida la marina, puede prestar importantes servicios al país.

Ella defenderá la neutralidad de Suecia, inquietando la flota enemiga é impidiendo su marcha ofensiva, lo que permitirá al ejército ocupar los puntos del litoral en que el enemigo quisiera efectuar un desembarco.

Dícese que el *Rigsdag* se presta, no solamente á notar los proyectos presentados, sino también á acordar la concesión de los créditos para quince años. De este modo la construcción de buques y los armamentos podrán recibir activo impulso, y la transformación de la marina será un hecho á fines de 1895.

LA CANDIDATURA DE PERAL

El Correo nos pone en la obligación de hablar de este asunto al que, por razones que no son de este lugar, no queríamos referirnos.

Cuando el Sr. Peral presentó su candidatura en el distrito del Puerto de Santa Maria en contra de la de D. Javier Beránger se coaligaron para defenderla los liberales con los republicanos. Venció la candidatura conservadora y los liberales prometieron al Sr. Peral apoyarle nuevamente en las primeras elecciones que hubiere. Últimamente se ha constituido en dicha localidad un comité de liberales amigos del señor duque de Almodóvar del Rio, formado de amigos del Sr. Peral, que constituyen el *Centro Feralista*, famoso por sus exageraciones.

En efecto como dice *El Correo* el señor Peral ha dirigido una carta al director de la *Revista Portuense*, en que habla no de la presentación de su candidatura, sino de aceptar la oferta de sus amigos los liberales y republicanos coaligados de cumplir el compromiso que con él tenían contraído. Si en esta primera parte anda equivocado el colega, no lo está menos en decir que los liberales votarán al Sr. Laviña. Verdad es que tampoco lo cree *El Correo* y lo dice solo para recordar la consecuencia, talento y excelentes servicios prestados al partido que dirige el Sr. Sagasta, por dicho candidato.

Bien es verdad que como en los distritos de aquella provincia hay comités liberales de tres ó cuatro colores, pudiera ser que alguno de ellos no quisiera que *El Correo* quedara por ligero al hacer ciertas indicaciones.

Telegramas

Buenos Aires 1.º

Precio del oro en el día de ayer, 292 1/2.

París 1.º

En virtud de sentencia dictada por el tribunal de Comercio de Bruselas, á par-

tir de las doce de la noche, el Estado belga tiene el derecho de recobrar las líneas telefónicas de las principales ciudades de Bélgica y si la compañía explotadora se niega á hacer la entrega, deberá pagar una multa diaria de 1000 francos.

Berlin 1.º

Continúa la agitación en la cuenca minera del Saar.

Se teme que la huelga adquiera mañana mayores proporciones.

Los mineros de casi toda Alemania se ponen de acuerdo para hacerse solidarios de las reivindicaciones de sus compañeros de la cuenca del Saar.

La prensa socialista emplea un lenguaje muy violento. Dice que el año que empieza hoy será célebre en los fastos de la historia de la humanidad. El próximo 1.º de mayo á juzgar por las amenazas, promete revestir circunstancias excepcionales.

El gobierno alemán por su parte se propone extremar la política represiva.

París 1.º

Con motivo de la proximidad de las elecciones generales, los boulangistas y anarquistas se ponen de acuerdo para ayudarse mutuamente, á fin de obtener el triunfo de sus respectivos candidatos.

Se advierte la tendencia de las oposiciones de coligarse para combatir á todo trance los candidatos oportunistas.

La opinion general es que la futura Cámara se compondrá principalmente de hombres nuevos, porque la relacion de los diputados que forman la actual mayoría tropezará con grandes dificultades.

París 1.º

Los despachos de Londres dicen que en los mercados de trigo de Inglaterra se advierte mucha firmeza. Lo mismo acusan las noticias de los mercados alemanes y holandeses ante el temor de que los rigores excepcionales de este invierno perjudiquen la próxima cosecha.

Las Palmas 1.º

Ha llegado á este puerto el vapor correo *Maria Cristina*, que vuelve á salir hoy mismo para su destino.

París 2.º

Con motivo de las fiestas del Año Nuevo, el presidente de la república recibió ayer al cuerpo diplomático.

El nuncio de Su Santidad, en nombre de todos los diplomáticos presentes, pronunció un sentido discurso haciendo votos por la salud del presidente de la república y por la mayor prosperidad de la noble nación francesa, que tan importante sitio ocupa en el concierto universal de los pueblos.

El Sr. Carnot contestó dando las mas expresivas gracias y declarando que los votos que hacen los representantes de las naciones extranjeras responden á los sentimientos del gobierno de la república, el cual se asocia de todo corazón á estos testimonios de simpatía.

El gobierno, añade el Sr. Carnot, fuerte con semejantes demostraciones, y teniendo completa confianza en la prudencia y sabiduría del pueblo francés que rinde culto al honor, al derecho y á la verdad, tiene enfrente un porvenir de completa calma.

Berlin 2.º

El periódico socialista *Vorwaerts*, anuncia hoy que muy pronto empezará á publicar los nombres de los individuos que recibieron cantidades de los llamados fondos gúelfos.

Berlin 2.º

Aumenta por momentos la agitación en la cuenca minera del Sarre.

De 3000 obreros que hay inscritos, 25000 se han declarado en huelga, temiéndose que ocurran graves trastornos.

Las tropas han recibido la orden de intervenir enérgicamente tan pronto como llegue á alterarse el orden público.

Bucharest 2.º

El ministro de Negocios Extranjeros ha comunicado á las Cámaras los contratos matrimoniales del príncipe heredero con la princesa Maria de Edimburgo.

Roma 2.º

El rey Humberto, al recibir ayer, con motivo del año nuevo, al cuerpo diplomático y altos dignatarios de la corte, dijo que el nuevo año comenzaba para Italia bajo los auspicios más felices respecto de sus relaciones con las demás potencias, pudiendo de esta suerte consagrar todos sus esfuerzos á la prosperidad interior del país.

Sección Insular

Durante la penúltima noche se ha levantado el piso de la tranvía en la calle de la Marina, á fin de evitar que se forme la balsa, de que nos hemos quejado, los días de lluvia.

Continua el tiempo crudo y molesto para las personas que padecen enfermedades crónicas.

El termómetro marcaba ayer á la salida del sol, cinco grados, como el día anterior.

Procedente de Ibiza y Alicante fondeó ayer el vapor *Islaño*, con el correo de ambos puntos y 19 pasajeros.

Con rumbo á Barcelona salieron ayer tarde los vapores *Lulio* y *Cataluña*, el primero con el correo y ambos con carga y pasaje.

Se dice que en el pueblo de Alaró y circunvecinos ha nevado estos días copiosamente.

Mañana, si el tiempo no lo impide, dará función en la plaza de Toros la compañía que dirige el capitán Budoy, haciéndose un regalo de veinte y cinco pesetas al público, en doa suertes, para cuyo efecto se dará un billete al comprar la entrada.

La segunda ascension no tendrá lugar hasta el próximo domingo, por cuyo motivo se han rebajado los precios.

Se ha informado á un colega que los reverendos curas párrocos de esta ciudad, vista la frecuencia con que los fieles substituyen por turnos de misas los oficios funerales que ear costumbre costear para sufragio del alma de deudos y amigos fallecidos, han resuelto establecer un cánón; especie de impuesto, sobre dichas misas equivalente á la cuarta funeral que de derecho les correspondía en aquellos oficios, hoy substituidos.

Dos operarios del Ayuntamiento están recomponiendo el empedrado de la calle de San Miguel en el trozo inmediato á la de Tamerer.

Como dicaa calle es una de las vías de mas tránsito de Palma, seria conveniente que las obras se verificasen con la mayor rapidez posible á fin de no causar tantas molestias.

La cloaca de la calle de Salas despiden un olor que apesta.

Es preciso que por quien corresponda se ponga oportuno remedio, pues además de las graves incomodidades que produce á aquellos vecinos, puede ser causa del desarrollo de enfermedades y conviene evitarlo á todo trance.

El marinero herido en la reyerta de la plaza de Atarazanas seguía relativamente bien.

El autor del Jabon del Congo, Victor Vaissier, proveedor, en titulo, de S. M. el Rey de los Belgas, de S. A. el Bey de Túnez etc., recomienda á su numerosa clientela, pidan en todas partes los Polvos Congolanos, adherentes é invisibles, y el Extracto del Congo, perfume exquisito para el pañuelo.

Dícese que ha presentado la dimision el alcalde de Inca Sr. Armengol.

Numerosos vecinos del caserío del Molinar, de los que tienen necesidad de pasar la rada del Portítol para venir á esta ciudad y re-

gresar á sus moradas, ruegan que se adopte el acuerdo de terminar la acera que orillando la rada susodicha ha sido construída recientemente y con vivo aplauso de aquéllos, acera que empieza en la confluencia del camino vecinal del Molinar con la carretera de Palma á Santañi y solo sigue hasta un poco más de la mitad de la repetida rada.

Anteayer por la mañana volcó un carro en las inmediaciones de la estación del ferrocarril quedando roto uno de los varales, pero sin que resultase mayor daño.

Según nuestras noticias, mañana quedarán concluidas las obras que se efectuan en el primer piso del Teatro Principal; apareciendo los palcos tal como estaban antes y desapareciendo las butacas de anfiteatro que tanto ha resistido el público á ocuparlas.

Se nos asegura que de los siete palcos que se construyen quedan ya abonados cinco.

El frío este invierno se da á conocer por un inusitado recrudescimiento de la temperatura.

El termómetro ha bajado en general de un modo alarmante, y hasta los países más templados de Europa se han visto sorprendidos por un descenso térmico tan brusco como desagradable.

En Burgos y Madrid la columna mercurial ha recorrido ya los seis primeros grados que hay debajo del cero, y en Málaga, cuyo templado clima goza de fama proverbial, el frío hace también de las suyas.

En el *Nuevo Corazón* buque de esta matricula, ha llegado un regular cargamento de estufas, hornillos y otros efectos de esta clase, consignados al Sr. Obrador (Tienda de las Columnas).

La llegada de estos géneros no podía ser más oportuna, pues con la baja temperatura que viene reinando estos días, la mayor parte de las habitaciones necesitarán alguna calefaccion.

En la Plaza del Mercado á la una de la tarde de ayer, el Guardia Municipal de punto, tuvo que hacer bajar á unos muchachos que tomaron por asalto un carro cargado de paja; pues las palabras de su pequeño conductor que era tambien muchacho de corta edad, no pudieron lograrlo.

Agradecemos á D. Guillermo Moragues, Director de la Compañía de Ferro-carriles, el billete de libre circulacion por la línea, con que nos ha favorecido.

Leemos: Antes era malo, pésimo, Infernal el tabaco que se daba al público en las expendedorias de la Compañía arrendataria; pero desde hace unas cuantas semanas ya no es ni tabaco.

Constituye un timo que por precios tan fabulosos se venda una mercancía que tiene más de estiércol que de cualquiera otra cosa.

Especialmente los paquetes de 40 céntimos de tabaco picado son asquerosos. En ellos hay más papel que tabaco, y éste es tal que apesta y precisa tirar los cigarros á las dos chupadas.

Si no supiéramos que son dados por la Compañía creeríamos que habia alguna fábrica clandestina donde se elaboraban.

Llamamos la atención del representante de la Tabacalera en esta provincia para que evite tan escandaloso abuso.

El *Diario oficial del Ministerio de la Guerra* publica una real orden dictando disposiciones con el fin de cortar los abusos que constantemente vienen cometiendo los

especuladores con los sustitutos para Ultramar, en vista del excesivo número de los que antes de verificar su embarque resultan inútiles en los reconocimientos que sufren y otros que resultan con documentos falsos ó con nombres supuestos.

Da *Gaceta* publica una circular del ministro de Hacienda dictando resoluciones de carácter general aclaratorias de los preceptos de la ley del Timbre.

En virtud de lo que dispone dicha circular, los certificados de origen que se presenten en las Aduanas devengarán un timbre de dos pesetas.

A los documentos de giro y recibos mayores de 25 pesetas se les pondrá un timbre de 10 céntimos.

El reintegro de los documentos de giro superiores á cienmil pesetas se fija en setenta y cinco pesetas en vez de ciento, y además se reintegrarán setenta y cinco céntimos por cada fraccion de mil pesetas.

Los documentos de giro que se libren en Ultramar deberán reintegrarse con timbres móviles al presentarse á la aceptación del pago.

Únicamente están obligados á llevar los libros que previene el art. 144 de la ley del Timbre las sociedades mercantiles é industriales, las compañías de seguros, los prestamistas, los agentes de Bolsa y los comerciantes que acomoden su contabilidad á las prescripciones del Código de Comercio.

Los copiadotes de cartas y de telegramas devengarán dos céntimos y medio por cada folio.

En un mismo folio pueden copiarse varias cartas y telegramas.

Los libros de actas de las Cámaras de Comercio y Agrícolas reintegrarán 50 céntimos.

Desde el día 1.º de noviembre ha nacido el derecho en la Administración de investigar los libros de las sociedades que enumera el artículo 144 y á los prestamistas y agentes de Bolsa.

La resistencia á exhibirlos se penará según previene el art. 134 de la ley, aparte, de la responsabilidad en que incurran los que defrauden á la Hacienda en este impuesto.

Según los datos publicados en la *Gaceta*, se debe á los maestros de escuela cerca de ocho millones de pesetas.

Gran porvenir tienen los maestros.

Teatro Principal
Las soldados de plomo y Safo

Estas fueron las dos comedias que estaban anunciadas en los carteles.

La primera era debida al poeta don Luis Eguilaz.

La segunda al conocido y chistoso don José Estremera.

Los soldados de plomo, puede decirse que es una comedia de muy buen gusto al par que de un argumento bastante bueno, y no sólo bueno, sino superior; pues D. Luis nos presenta á la escena un Isidoro banquero, diputado y no sé si duque ó conde; luego á Javier que sólo es médico, si bien cuenta con algunas rentas; el primero pretende la mano de Carmen hija de D. Leandro y de Clementina, al par que Javier también la pretende; éste tiene el apoyo de la madre, aquel, del padre; Isidoro quiere casarse, no por amor, sino por adquirir más nombre y dinero; Javier porque la ama.

En suma, como es sabido, viene el amor, y de ello es resultado una *caja de soldados de plomo*, en donde D. Leandro, por indicación de su esposa, ve que es un niño pensando en casar á su hija con Isidoro; y aquella *caja* le indica, que no sea niño, y si lo es, que juegue con los *soldados de plomo*; entonces él reconoce que como niño ha pensado queriendo casar á su hija, no por el amor, sino por el dinero; y entonces es cuando dá el permiso de que se puedan casar su hija y Javier. La Sra. Constan en el papel de Clementina estuvo como se debe estar.

La Sra. Cruz en el de, Carmen un tanto tímida.

El Sr. Tamayo en el de Leandro, no se encontró á la altura de la Sra. Constan, pues estaba así como frio, y sin dar brillo al papel que desempeñó.

El Sr. Miralles y el Sr. Fuentes en los papeles de Isidoro y Javier, respectivamente, se colocaron al nivel que debían colocarse, apesar de lo cual sobresalió el segundo.

El juguete cómico *Safo* resultó desempeñado bastante bien, es de un asunto muy gastado, apesar de lo cual, Estremera saca mucho partido de él.

Está lleno de chistes, pero de esos que no son por fuerza, sino naturales.

Los artistas en general desempeñaron su papel así como debían, sobresaliendo entre ellos la Sra. Llorente y el Sr. Espejo.

Hacemos público de que hay muchos abonados que desean ver el drama de nuestro paisano D. Juan Palou y Coll titulado *La Campana de la Almudaina*, y la comedia tan aplaudida *El primer choque*, debida á la pluma del célebre escritor Antonio Sánchez Pérez.

Ayuntamiento de Palma
Aprobado por este Ayuntamiento el proyecto de Presupuesto extraordinario para satisfacer á D. Francisco Bordoy y Rullán lo que el Excmo. Ayuntamiento le adeuda por capital intereses y costas, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaria el citado proyecto á efectos de reclamación por espacio de quince días á contar desde la publicación del presente anuncio en el B. Oficial de esta provincia.

Palma 3 Enero de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del Ayuntamiento.—Guillermo Roca, Secretario.

Teatro Principal
Funcion para hoy
PERDER GANANDO
O B-TA LA DE DAMAS
POBRE PORFIADO

Servicio telegráfico particular
(DE LA PRENSA ASOCIADA)
Madrid 4'10 m.

La *Gaceta* publica una Real Orden del Ministerio de Hacienda resolviendo las consultas relativas al impuesto de los alcoholes.

Se prohíbe la comunicacion de fabricas en donde se satisfará el impuesto con los alemanes y sus despachos.

Es imposible suspender la ejecucion del Reglamento mientras se realizan los encabezamientos por gremios.

Madrid 4 9'30 m.
Atribúyese gran importancia á los acuerdos de la Junta del Censo celebrada hoy.

En el próximo consejo se tratará de la reforma de inspecciones de Guerra y de otras reformas.

Madrid 4, 7,20 n.
La Junta del Censo se limitó á nombrar las ponencias para resolver los asuntos pendientes.

Se ha comentado el que asistiera el Sr. Silvela pero éste ha explicado su asistencia diciendo que la ley le obligaba á asistir á su puesto sino perjudicaría á quienes tenían reclamaciones pendientes.

El Sr. Cánovas no ha asistido.
Madrid 4 8'30 n.

El Dia publica un párrafo de un discurso del Sr. Castelar en que decia: Cuando se afiance el régimen democrático me retiraré á escribir la Historia de España, añadiendo Castelar que no concurrirá á ningún acto político.

El suelto parece inspirado por Castelar justificando su ausencia en la Junta del Censo.

Madrid 4-11'40 n.
El Consejo federal ha acordado por unanimidad proponer á las representaciones de los partidos centralista y zorrillista la union de los republicanos.

Mañana conferenciará con el consejo federal el señor La Hoz y el señor Salmerón para discutir el programa del nuevo partido.

Créese que no llegarán á un acuerdo.

BIGGLETAS

SEIDEL NAUMANN

DE DRESDEN

PRODUCCION ANUAL 8000 VELOCÍPEDOS.

UNICO DEPOSITARIO

EMILIO BANQUE-COLON 34

Cultos Sagrados

MAJANA VIERNES

Santoral: La Adoracion de los Santos Reyes.—I. P.

Jubileo de cuarenta horas: Continua en S. Miguel a Ntra. Sra. de la Salud

Cultos Sagrados: En la Catedral fiesta de la Infancia con misa mayor y sermón. En Sta. Cruz fiesta del Natalicio de Sta. Gertrudis con misa mayor y sermón

Comunión y ejercicio del Corazon de Jesús en las iglesias de costumbre.

Corte de Maria: En Sta. Cruz a Nuestra Sra. del Buen Camino.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 1.—Varones, 1 hembras 1.

Matrimonios

Tres

Hospital civil

Dia 4.—Movimiento de enfermos.—

Entradas, varones 3, hembras 1.—Salidas, varones 0, hembras 1.—Defunciones

varones 0, hembras 0.

Defunciones

Dia 4.

Magdalena Piña Cortés 1 mes y medio

plaza Sta. Eulalia derramen cerebral.

Seccion Comercial

Movimientos de buques

FONDEADOS

Dia 4

De Ibiza y Alicante v. «Isleño» c. den

Raimundo Piña 23 trip. ton. 31, efectos

m. Palma.

DESPACHADOS

Para Valencia land «San Antonio» pa-

tron Bernar de Estava 6 trip. ton. 47 con

leña m. Palma.

VAPOR DIRECTO

DE PALMA a las Antillas.

Linea de Vapores Trasatlánticos

de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto el 6 de Enero

próximo el magnífico vapor español de

escora de 5.500 toneladas, clasificado 100

A 1 x del Lloyd

CONDE WIFREDO

con destino a Puerto Rico, Ponce. Cien-

fuegos, Santiago de Cuba y Habana, con

escala en Canarias.

Admite carga a flete y pasajeros para

dichos puertos y tambien para Canarias.

Consignatarios: Martinez y Pionas San

Juan, num. 20.—Palma de Mallorca.

DEPENDIENTE Y COBRADOR

Hace falta uno, interesado en el nego-

cio, de 40 a 50 años de edad. A demás de

buenos informes se le exigirán 100 duros

de garantía.

Razon plaza del Rosario 12, tienda.

VINOS

En la calle de San Felio n.º 7 botiga en el zaguán de casa O'Ryan se expenden vinos del predio Son Jordá de Ruberts, a los precios siguientes:

Vino tinto de 1.ª clase a 40 cent. pts. litro

id. de 2.ª a 35 id. id.

id. dulce giró a 1'12 id. id.

id. seco id. a 1'30 id. id.

De las dos últimas clases los hay emb-

botallados a 1'50 y 1'75 respectivamente

binagre de 1.ª a 30 céntimos de pe.otas el

litro. Horas de despacho: por la mañana

de 7 a 2 y de 5 a 2 por la tarde.

Domingos y fiestas se cierra a las dos

de la tarde.

ISLENA MARITIMA

Uno de los vapores de esta Empresa

saldrá de este puerto para los de Barce-

lona Cete y Marsella el jueves 5 de Ene-

ro próximo, admitiendo carga y pasaje.

Despacho: Palacio, 26.

Palma 28 Diciembre 1892.—P. la J.

M. el V. de T.—M. Aguiló.

Practicante

Se necesita un practicante enterado en

el despacho.

Farmacia de J. Miró, calle Colon, 47, y

Perejil, 2.

AGENCIA NOTICIERA CLARET

Aribau 24.—Barcelona

Esta Agencia que cuenta con un distin-

guido y numeroso cuerpo de redaccion,

ofrece sus servicios, así postales, como

telegráficos a las empresas periodísticas

de España y del Extranjero.

Condiciones ventajosísimas

COLMADO LA PROVIDENCIA

DE BENITO POMAR

Ofrecemos aceitunas manzanillas de

Córdoba a 70 céntimos de pesetas el pote

que contiene 350 gramos de aceitunas.

Devolviendo el pote vacío se abonan 12

céntimos de peseta.

Mantequilla fresca de Lyon y en latas

de la mejor marca L. E. Brun.

Especialidad en cafés tostados por su

purezza.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el

1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de

1893.

De Palma a Manacor y La Puebla.—A

las 7:0 m. 2'45 y 3'30 (mixto) t.

De Manacor a Palma.—A las 3 (mix-

to) 7 m. y 5'45 t.

De La Puebla a Palma.—A las 7'25

m. y 5'25 t.

De Manacor a La Puebla.—A las 7 m.

y 5'45 t.

De La Puebla a Manacor.—A las 7'25

m. 2'45 y 5'25 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado

en Inca.—De Inca a Palma a la 1 tarde.

Palma 30 de Setiembre de 1892.—El

Director General, Guillermo Moragues.

A voluntad de su

dueño se desean vender dos pisos calle

de la Olivera. En el n.º 23 darán r 26n.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen rápidamente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias a las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, intervenciones en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir a su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan esa pruriginosa inflamación del útero y del estómago, dejando toda salud perfecta y satisfaciendo al líquido su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento tal como célebre Píldoras, que obrando con suavidad, purifica la sangre ó impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos cutáneos en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, las quemaduras, las abscesos acrofulosos de toda especie, las abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipación, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se usen las Píldoras al mismo tiempo que se aplica el Unguento.

Amplias instrucciones en español, italiano, francés, alemán, portugués, holandés, danés, sueco, japonés y chino, se encuentran en el prospecto que acompaña a las Píldoras y al Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Dr. J. Holloway, 57, Oxford-street, Londres.

Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º

Tiene el honor de ofrecer sus servicios a las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente a la prótesis dentaria.

Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarles sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona.

Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante.
Dentaduras completas desde ochenta pesetas cada una.

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS
DOMICILIO EN BARCELONA: CALLE ANCHA, N.º 64.

CAPITAL DE GARANTIA
10.000,000 DE PESETAS.

Segun la Memoria leida en la Junta general ordinaria del dia 31 de Mayo de este año, el número de pólizas emitidas en 1891 se eleva a 18.9, asegurando capitales por valor de pesetas 9.747,376'77 expresándose además en dicho documento que los siniestros pagados durante el año han ascendido a pesetas 492,610'82 y que el activo suma pesetas 15.280,544'67.

Las operaciones a que se dedica el Banco abazan todas las combinaciones, tanto caso de vida como caso de muerte.
Delegacion en Baleares: D. Juan Sorá Masó.—San Elias 21.—Palma.